



La radio comunitaria de y para los grupos migrantes indígenas en la Ciudad de Monterrey, Nuevo León, México: UNA TAREA PENDIENTE Y URGENTE.

Las tecnologías de la información y de la comunicación, conocidas como TIC, incluyen una gran diversidad de soportes, aparatos y software relacionado con la informática. Además de los medios de comunicación que utilizamos a nivel personal o masivo, que van desde un radio, una televisión o nuestro teléfono celular que usamos de manera cotidiana.

Por lo cual una de las TIC más importantes y que se está volviendo indispensable es el uso de teléfono celulares, los llamados inteligentes, pues poseen una serie de funciones que casi los convierte en una pequeña computadora, ya que no sólo nos comunicamos de voz a voz, sino que por imágenes fijas y en movimiento, en un mismo tiempo y diferente lugar.



Esto ha permitido por ejemplo, en la ciudad donde vivo que hay diversos grupos migrantes indígenas de diversas partes del país, que el celular sea un medio sumamente importante para comunicarse a su comunidades de origen, así como para poder mantener sus lazos de identidades, familiares o de paisanos, entre otros, dentro de la ciudad o fuera de ella.



En el ámbito educativo los niños y jóvenes, principalmente, pueden vivir un proceso mejor y más acelerado para ejercer su derecho a la educación y a estar informados. Es decir, dejar atrás esa idea que los grupos indígenas no usan las nuevas tecnologías.

Siendo una ciudad de 5 millones de habitantes donde existen aproximadamente 80 mil indígenas, es difícil tener una presencia constante en espacios culturales, o en otros. Es importante mencionar como también de las 62 lenguas indígenas existentes en México, aquí hay de 56 de esas lenguas.

Aunque en los últimos años gracias al uso de las TIC los grupos han podido hacer llegar su voz y necesidades a otros grupos e instancias, y los habitantes de la ciudad son más sensibles hacia la población indígena migrante.

Han existido esfuerzos independientes entre indígenas y no indígenas por tener espacios en los medios, a través de programas, eventos culturales o gastronómicos, o por la venta de artesanías.

Se han realizado cápsulas, entrevistas, reportajes apoyados por instituciones culturales, educativas y públicas, pero no ha sido posible lograr tener un medio de comunicación en la radio, que no sólo sea interurbano en la ciudad de Monterrey, sino que se pudiera tener vínculos con las radios comunitarias de las diversas regiones de donde provienen los grupos indígenas.



Por mi parte, y con algunas personas hemos realizado eventos enfocados en la lectura de poesía indígena en español, y cuando ha sido posible acude algún integrante indígena que lea la poesía, generalmente en lengua nahua procedentes de la huasteca potosina y veracruzana.

Es una tarea pendiente crear una radio comunitaria de grupos migrantes en Monterrey. Me parece que sólo puede lograrse y ser autosustentable y sostenible en la medida que los grupos indígenas de la ciudad se empoderen y conozcan las TIC. Compartir con ellos, en un proceso de acompañamiento, lo que hemos aprendido de estas herramientas.



